

## Liste ABR1813 - Brunswick – La renaissance et Waterloo

*Ces listes consistent toutes en un certain nombre d'unités obligatoires et des unités complémentaires soumises à des conditions, toutes étant évaluées selon le budget. Pour constituer son armée, après s'être mis d'accord sur le total en points de chacun, chaque joueur utilisera la liste correspondante, en respectant ces conditions. Cependant, pour une armée donnée sur laquelle on connaît les compositions ou pour un scénario, on peut s'affranchir de certaines contraintes, avec l'accord de chacun.*

*Note : Si des troupes de même type ont des conditions semblables (comme « 1 pour 4 unités de ligne ») elles ne sont pas cumulables sur les mêmes unités.*

*Ainsi, si l'on a 6 unités de ligne on peut prendre :*

- *une unité de grenadiers (1 par 6 unités de ligne) ET une unité d'artillerie (1 par 4 unités de ligne) MAIS*
- *une unité de grenadiers (1 par 6 unités de ligne) OU une unité d'infanterie de la Garde (1 par 5 unités de ligne)*

En 1813, l'Empire Français et ses alliés, décimés par la campagne de Russie, sont incapables de s'opposer aux armées combinées des alliés. Les armées russes et suédoises déferlent sur l'Allemagne du Nord. Le Royaume de Westphalie s'écroule et Frédéric-Guillaume de Brunswick-Wolfenbüttele peut y récupérer ses états. En 1815, il emmène une partie de ses troupes aider l'armée prusso-anglaise en Belgique où il est tué à la bataille des Quatre-Bras le 16 juin 1815. Au congrès de Vienne, il est décidé que l'ancien électorat de Brunswick-Lunebourg devient le royaume de Hanovre et que la principauté de Brunswick-Wolfenbüttele devient le duché de Brunswick. Les émissaires Brunswickois avaient en vain, tenté de l'agrandir de l'ancien évêché de Hildesheim, finalement attribué au Hanovre.

Le 6 novembre 1813, le Duc (Herzog) Frédéric-Guillaume de Brunswick ordonna la création de nouveaux corps de troupe. La formation s'étale de la fin 1813 à la mi-1815, en utilisant du matériel de prise de l'Empire Français et en intégrant les vétérans d'Espagne. Quasiment toute l'armée va participer à la Campagne de Belgique, à savoir le «Brunswick Corps» de 5 376 hommes en trois bataillons de ligne, trois bataillons légers, le Leib-Bataillon et l'Avantgarde, soutenus par 2 batteries d'artillerie une à cheval et à pied de huit canons chacun, le régiment des Brunswickers Hussars et un seul escadron d'Uhlans, rattachés au corps de cavalerie allié.

### **Composition des troupes**

#### Infanterie

##### Infanterie de ligne

- Bataillons d'infanterie de ligne (Linen Infanterie bataillone) à 4 compagnies ; 2 bataillons le 14 janvier 1814, un 3ème au printemps 1814.

##### Infanterie légère

- Le bataillon léger d'Espagne « Brunswicks Oëls Jägers » devient le 25 décembre 1813 le Bataillon de réserve de Von Pröstler d'infanterie légère à 4 compagnies, devenu « Liebbataillon » (bataillon d'infanterie légère de la Garde) le 14 avril 1814
- Le petit bataillon de « rifles » des Brunswicks Oëls Jägers d'Espagne devient en 1814 un bataillon de « Gelernte Jägers » (Bataillon de chasseurs entraînés) à 3 compagnies.

## Listes d'Armées pour les 18ème et 19ème siècles

- 1 régiment à 3 bataillons d'infanterie légère (Leichte Infanterie bataillone) de 4 compagnies, équipé de fusils français de prise : 1er bataillon formé le 30 novembre 1813, 2ème le 25 décembre, 3ème « de volontaires » le 6 janvier 1814. S'y ajoutent 2 compagnies de Jägers « Jägers gris » supprimées en avril 1814.
- Bataillon « Avantgarde » (infanterie légère rifles à 4 compagnies) formé le 8 avril 1814 incorporant les 2 compagnies de Jägers gris

### Infanterie de milice

- 6 bataillons de landwehr formés le 2 janvier 1814, 1 devenu le 3ème bataillon de ligne au printemps 1814 et 5 devenus « bataillons de réserve » (Reserve Infanterie bataillone) (non présents pour la campagne de Belgique).
- 3 nouveaux bataillons de landwehr levés en juin 1814 (non présents pour la campagne de Belgique).
- 1 bataillon de garnison « Ersatz bataillon » créé le 14 avril 1814 (non présent pour la campagne de Belgique).

### Cavalerie

- Avec les escadrons du régiment de hussards d'Angleterre a été formé début 1814 1 régiment de cavalerie à 3 escadrons de hussards, complété par 1 escadron de uhlands levé à Dresde en juin 1813. [il n'y a pas suffisamment de lanciers pour en faire un régiment de lanciers]. Ce régiment est dissocié en début 1815 et forme les suivants.
- 1 régiment de hussards à 6 escadrons formé début 1815 à partir des hussards du régiment précédent, complétés par les 2 escadrons de hussards d'Espagne.
- 1 petit régiment de lanciers (uhlands) à 2 escadrons formé début 1815 à partir des uhlands du régiment de cavalerie et des 2 escadrons de uhlands d'Espagne, mais 1 seul escadron participe à la Campagne de Belgique. (Compté recrues car seulement 2 escadrons – non compté pour la campagne de Belgique)
- 1 petit escadron de 30 hussards et de 20 lanciers (uhlands), dans le cadre de l'« Avantgarde », formée le 8 avril 1814 (pour mémoire)

### Artillerie

- 1 batterie d'artillerie à cheval formée début 1814 avec 2 canons autrichiens de 6 livres et 2 obusiers ex-prussiens de 7 livres de l'armée westphalienne, réarmée fin 1814 avec 6 canons français de 6 livres du Système de l'An XI (pris à Leipzig) et toujours ses 2 obusiers de 7 livres.
- 1 batterie d'artillerie à pied formée fin 1814 de 6 canons français de 6 livres du Système de l'An XI (pris à Leipzig) et 2 obusiers ex-prussiens de 7 livres de l'armée westphalienne, réarmée pour la Campagne de Belgique par 8 pièces anglaises de 9 livres.

A Waterloo, les troupes du Brunswick comprenaient ;

- 3 bataillons de ligne (Linen Infanterie bataillone)
- 3 bataillons d'infanterie légère (Leichte Infanterie bataillone)
- 1 bataillon d'infanterie légère de la Garde (Liebbataillon avec vétérans d'Espagne)
- 1 bataillon d'infanterie légère spéciale rifles (AvantGarde)
- 1 bataillon d'infanterie légère (« gelernte Jäger bataillon ») Bataillon de chasseurs entraînés
- 1 régiment de hussards
- 1 batterie d'artillerie à pied de 6 pièces de 9 livres
- 1 batterie d'artillerie à cheval de 6 pièces de 6 livres

### **Liste d'armée**

Cette armée peut combattre seule ou plus généralement en coalition avec d'autres pays, pour lesquels il pourra fournir le général en chef (auquel cas, les autres pays auront généralement un

## Listes d'Armées pour les 18ème et 19ème siècles

sous-général à la première unité prise, et seront souvent des alliés).

Min	Max	Nom	Description	Val.	Condition et note
1	1	Général en chef	Général en chef 1 plaq	200	
0	2	Sous-Général	Sous-général Normal 1 plaq	120	1 si pas de général en chef, 2ème si plus de 8 unités
0	1	Sous-Général	Sous-général médiocre Normal 1 plaq	96	Peut remplacer un précédent
0	5	Colonel	Colonel Normal 1 plaq	10	1 pour 5 unités
0	2	Colonel ancien	Colonel médiocre Normal 1 plaq	8	Peut remplacer un précédent
2	3	Bataillons d'infanterie de ligne (Linen Infanterie bataillone)	Infanterie lourde Normal 3 plaq	25	2 bataillons le 14 janvier 1814, un 3ème au printemps 1814.
0	3	Bataillons du régiment d'infanterie légère (Leichte Infanterie bataillone)	Infanterie légère Normal 3 plaq	21	1er bataillon formé le 30 novembre 1813, 2ème le 25 décembre, 3ème « de volontaires » le 6 janvier 1814
0	1	Bataillon « Avantgarde » (infanterie légère rifles)	Infanterie légère fusils rayés Normal 3 plaq	28	formé le 8 avril 1814
0	1	Bataillon de « Gelernte Jägers » (Bataillon de chasseurs entraînés)	Infanterie légère fusils rayés Normal 3 plaq	28	formé en 1814 avec les compagnies de « rifles » des Brunswicks Oëls Jägers de retour d'Espagne.
0	1	Bataillon de réserve de Von Pröstler	Infanterie légère Normal 3 plaq	21	formé avec les Brunswicks Oëls Jägers de retour d'Espagne le 25 décembre 1813, renommé Liebbataillon le 14 avril 1814
0	1	Liebbataillon après le 14 avril 1814	Infanterie légère Elite 3 plaq	28	
0	1	Régiment de cavalerie	Cavalerie légère Normal 3 plaq	34	Formé début 1814, dissocié en début 1815
0	1	Régiment de hussards	Cavalerie légère Normal 3 plaq	34	Formé début 1815
0	1	Batterie d'artillerie à pied de 6 canons français de 6 livres	Artillerie lourde Normal 3 plaq	84	1 pour 5 infanterie - formée fin 1814, réarmée pour la Campagne de Belgique en 1815
0	1	Batterie d'artillerie à pied réarmée en pièces anglaises de 9 livres.	Artillerie lourde Normal 3 plaq	84	Remplace la précédente pour la Campagne de Belgique en 1815
0	1	Batterie d'artillerie à cheval de canons autrichiens de 6 livres	Artillerie légère à cheval Recrues 3 plaq	63	1 pour 3 unités – formée début 1814, réarmée fin 1814
0	1	Batterie d'artillerie à cheval, réarmée en canons français de 6 livres	Artillerie lourde à cheval Normal 3 plaq	88	Remplace la précédente après la fin 1814
Non présents à la Campagne de Belgique de 1815					
0	5	Bataillons de réserve (Reserve Infanterie bataillone)	Infanterie lourde Recrues 3 plaq	18	formés au printemps 1814
0	6	Bataillons de landwehr	Infanterie lourde Recrues Hésitants 3 plaq	16	6 bataillons supprimé au printemps 1814, 3 créés en juin 1814
0	1	« Ersatz bataillon » de garnison	Infanterie lourde Recrues Hésitants 3 plaq	16	créé le 14 avril 1814
0	1	Petit régiment de uhlands	Lanciers légers Normal faibles 2 plaq	22	Formé début 1815 à partir des uhlands du régiment de cavalerie (non compté pour la Campagne de Belgique)